

## 第三十九回 参議院社会労働委員会議録 第四号

昭和三十六年十月十日(火曜日)

午前十一時十一分開会

出席者は左の通り。

委員長 谷口弥三郎君  
理事 勝俣 稔君  
鹿島 俊雄君  
村山 道雄君  
藤田藤太郎君委員 勝俣 稔君  
佐藤 芳男君  
徳永 正利君  
横山 吉武君  
久保 藤原相馬助治君  
厚生大臣 道子君等君  
政府委員 森田重次郎君  
厚生政務次官 尾村偉久君  
厚生大臣官房長官 川上六馬君  
厚生省公衆衛生局長 尾村偉久君  
厚生省環境衛生局長 牛丸義留君  
厚生省社会局長 太宰博邦君  
厚生省児童局長 大山正君  
厚生省保険局長 森本潔君  
事務局側 増本甲吉君  
常任委員 常任委員

○委員長(谷口弥三郎君) 参考人の出  
席要求に関する件につきましてお諮り  
いたします。

社会保障制度に関する調査の一環と  
いたしまして、身体障害者の援助と福  
祉について調査のため、参考人から意  
見を聽取してはいかがかと存じます  
が、御異議ございませんか。

○委員長(谷口弥三郎君) 御異議ない  
と認めます。

つきましては、直ちにその補欠互選  
を行ないたいと存じますが、  
方法は慣例もあり、便宜その指名を委  
員長に御一任願いたいと存じますが、  
御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(谷口弥三郎君) 御異議ない  
と認めます。それでは私から申し上げ  
ます。村山道雄君を理事に指名いたし  
ます。

○委員長(谷口弥三郎君) 参考人の出  
席要求に関する件につきましてお諮り  
いたします。

社会保障制度に関する調査の一環と  
いたしまして、身体障害者の援助と福  
祉について調査のため、参考人から意  
見を聽取してはいかがかと存じます  
が、御異議ございませんか。

○委員長(谷口弥三郎君) ただいまか  
ら社会労働委員会を開会いたします。  
この際お諮りいたします。理事の高  
野一夫君から、御都合によりまして理  
事を辞任したい旨の申し出がございま  
したので、これを許可することに御異  
議ございませんか。

○委員長(谷口弥三郎君) 御異議ない  
と認めます。この際お諮りいたします。  
この際お諮りいたします。理事の高  
野一夫君から、御都合によりまして理  
事を辞任したい旨の申し出がございま  
したので、これを許可することに御異  
議ございませんか。

○委員長(谷口弥三郎君) 次いで、社  
会保障制度に関する調査を議題といた  
します。

厚生行政の基本方針に対する質疑  
を、前回に引き続き執行いたします。

厚生行政の基本方針に対する質疑  
を、前回に引き続き執行いたします。

○藤田藤太郎君 私は、灘尾厚生大臣  
が今までの厚生行政の経験者として大  
臣を担当していただきことになったわ  
けですから、その意味では他の方々よ  
り造詣の深い方があると期待してい  
るわけあります。そこでようお聞  
きをしたいことは、日本の社会保障制  
度を今後どう持っていくか、このこと  
は私は非常に重大なことだと思うので  
す。社会保障制度という格好が、順  
次、医療、年金、福祉という工合に、社  
会がいろいろのそういうことを守って  
いくという方針や規律というものが出て  
います。しかし、これはなかなか

社について調査のため、参考人から意  
見を聽取してはいかがかと存じます  
が、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

かまだまだ日本の社会保障制度の水準  
というのは、比べるとすれば、外國の  
進んだ国と比べることがまず出てくる  
わけですけれども、しかし、おのずか  
らその社会保障制度の水準というも  
のは、日本の現在位置においていかにあ  
るべきか、このいかにあるべきかとい  
うものさしは、日本の経済力との関係  
に私はなってくると思う。その経済の  
実態と社会保障制度の水準というこの  
問題を考えますときに、私は非常  
に外国の例を見て低いのじゃないか。  
だから、いかにしてこれを高めていく  
かというのが重大な問題だと思う。私  
はむしろこの委員会は超党派的な要素  
がある。イギリスは一人当たり二万五  
千円出している。日本は二千七百円  
だ。こういう現実の数字がきちんと出  
てきているわけです。ですから、その  
国のたとえば国民所得の単位とつて  
みても、フランスの国民所得が昨年三  
十二万円だった、一人ね。日本は、こ  
の間、政府発表したように十五万六千  
円。だからそういうものの関係で、フ  
ランスが年金をどれだけ出している。  
度の何といつても柱は、今、日本に必  
要な柱というのは、年金制度、所得保  
障の問題と医療制度、医療保障の問題  
思っております。たとえば社会保障制  
度の何といつても柱は、今、日本に必  
要な柱というのは、年金制度、所得保  
障の問題と医療制度、医療保障の問題  
がやはり柱になるのではないか。しか  
し、ただそればかりを進めるのじゃな  
いに、日本の経済が進んでくる。完全  
雇用の問題が出てくる。その労働能力  
がやはり柱になるのではないか。しか  
し、ただそればかりを進めるのじゃな  
いに、日本の経済が進んでくる。完全  
雇用の問題が出てくる。その労働能力  
がない人、それからまた労働能力が  
あつても、一定の年限に達した者に対  
する国の保護、社会の保障というふう  
な問題が、ずっと一連の関係をもつ  
て、各國は努力しているのではないか  
と、私はそう思います。戦後、一番先  
にわれわれの耳に入ってきたのは、社  
会保障制度では、ゆりかごから墓場ま  
でという言葉であったと思う。この説  
明は私はする必要がないと思います。

○國務大臣(灘尾弘吉君) 今日の日本  
といたしましては、今さら申し上げる  
までもなく、社会保障の関係におきま  
しては、経済成長を円滑にはかつて参  
りますためにも、私も社会保障制度と  
いうものが進歩していくかなければなら  
ぬと思います。同時にまた経済の成長  
を通じて、社会保障制度の完備をは

かつて参らなければならぬ立場にあります。われわれの目標いたしましては、いわゆる完全雇用の目的を達成する。同時にまた各種の社会保障制度を整備して、この目標に向かって努力していかなければならぬと思うのでございます。そうすることによって、ただいまお話をもございましたが、いわゆるゆりかごから墓場まで国民生活が保障せられている。そういう状態に持つて参らなければならぬということが私どもの大きな理想であり、目標でなければならぬと思う次第でございます。歐米——いわゆる先進国に比べて参りますというと、まだ日本の社会保障制度は、そこまでいいていらないということも事実だろうと思います。しかし戦後、この方面のことにつきましては、よほど進歩してきたということも、またいなめない事実じやなかろうかと思います。私はさような傾向のもとに、経済の成長をはかりつつ、日本の社会保障の整備のために、国をあげてやはり努力しなくちゃならぬ。ただいまお話の中にもございましたが、いわゆる党派を超えてこの推進には努めていかなくちゃならぬというお言葉は、非常にありがたく私はちょうどいたしたのでございまざいましたが、そういう心持でもって皆様の御鞭撻を受け、御指導を受けて懸命の努力を払つて参りたいと思います。ただいま日本の持つております社会保障制度は、だんだん形態は整いつつあると思うのであります。社会保障あるいは医療保障、こういう大きな柱が次第に整備せられるような形にはなつて参つておりますが、それぞれの制度の中におきますアンバランスという問題もござ

ざいましょうし、また、各種の制度を通じまして、まだ充実していないという点も確かにあります。すべてが調和を持って整備せられて行くように今後の努力を傾けて参りたいと思ふに次第でござります。

○藤田藤太郎君 そこで、今、大臣の問題は私は経済の関係だと思う。まず経済の問題から私は少しお尋ねしたい。今日、どの国を見ても、先進国ですけれども、その国内の生産と消費のバランスをとっているという、経済の原則であります。この生産と消費のバランスをとるということは、一つは生産力を握っている。持っている方々、普通はつておけばバランスはそれっこないんです。だから生産が上がるるという、生産の向上に応じて消費のバランスをとるというのは、社会や政治によってバランスをとるような手当をするということが、私は一つは完全雇用であり、一つは社会保障である。だから経済が先行するのが先でなしに、経済を先行させようとすれば、そのような処置を講じなければならぬという、これが私は一番大きな課題ではなかろうかと、こう思つておる。ですから、そういう意味で日本の経済が日々繁栄という道を続けるとすれば、どうしても生産と消費のバランスをとっていくという道以外にないと思う。それは何かというと、一番底は社会保障だと私は思う。だから、経済が進んだら社会保障を進めていくといふ概念では私はない。むしろ経済を進めるためには社会保障を引き上げなければ経済が進まないという概念に立つていただかなければ、私は問題の解決

はないんではないか、こういふ考え方なんですが、大臣いかがですか。  
○國務大臣(灘尾弘吉君) 私はこのじ  
会保障というものが対象となつてお  
国民の生活について、いわゆる福祉  
保障ということになると思う。そ  
う意味において大事な問題であると  
うことは当然のことありますけれど  
も、同時に、社会保障が経済と密接  
可分、離ればからざる関係を持つて  
る社会保障の経済的意義といふやうな  
ものは、これは大いに認めなければなら  
ぬと思いますが、どちらが先かとこ  
うことになりますと、これは私は現実  
の政策のとり方によるだらうと思いま  
す。ある政策を社会保障として実施す  
る場合に、これが度を過ぎますといふ  
と、経済の円満な発展を妨げるといふ  
こともあるらうかと思います。したが  
て、現実具体的の政策のとり方によつ  
て、その結果が出てくるのではなか  
うかと思うのですけれども、そういう  
意味から申しますと、経済と社会保障  
の整備ということは両々相待つていか  
なければならない、調和のあるやり方  
でもつて進んでいかなければならな  
い。社会保障にあまり熱が入りま  
して、熱が入るというと語弊があるかも  
しれませんが、力こぶを入れ過ぎま  
して、肝心の財政を危うくするとい  
つになつてはいけない、そういうふうな  
なこともございますので、そこは調和  
のある発展をしなければならぬ。したが  
つて、どちらが先でどちらがあとと  
簡単に片づけるというわけにもいかな  
い、かよう考えます。

今の経済がダウントショウとしている一番大きな原因は何か、生産と消費のバランスがとれないからだと思う。単に割り切って言えば、そういうことじゃないかと私は思います。だからせつかく日本が生産が高まってきた生産拡大が行なわれてきた、国民の資本、貯金その他のものが動員されて設備拡大が行なわれてきた。これ操業短縮その他で宝の持ちぐされにような経済の仕方については、まともって政治的にはまずいやり方と、私はそう思う。それを、そういうことでなしに、日々繁榮する道といふのは、やはり生産と消費のバランスと私は思います。日本の経済の統計を見てみてもそうであります。三十年を一〇〇にしたら、ことしは二二にも二〇にもなるというほど生産は大している。それじゃ消費面において、社会保障は底ですかれども、国民の消費体制といふものはどうかといふと、その何分の一の状態しか動いてないというのが今日の事態ではなかろうか。しかし、それはたとえば使用者と労働者という場もございましょう。それから農民の問題もございましょう。しかし、一番おいてけばりになっているのは、やはり社会保障的に困らなければならぬ要素ではないか。守らなければならぬ要素ではないか。この水準を上げることによつて全体が刺激され、一ぺんに生産と消費がおこる。 フティ・ヒフティになる——その努力はあつても一ぺんになるとは私は申上げませんけれども、しかし、そのつつかえ棒になるのは社会保障制度を引き上げるということ、引き上げることがやはりバランスがとれて、日々の経済体制が続くということになると、

、一  
純 と 一  
らなければならぬのじゃないか。そぞ  
いう意味では、私は日本の社会保障  
は、今まで厚生省が非常に努力してい  
ただいて喜んでおります。しかし、口  
本の経済の動き、現実の問題と比べて  
みたら、あまりにも私は遠慮がちとい  
いましょうか、あまりにもそういう問  
題に目を触れないで、去年は一ならぬ  
年は二、来年は三というような機械的  
な方向に社会保障の推進の問題が動いて  
いるのではないか。そこらあたりが問題  
経済の実態、生産の実態、これと社会  
会保障の関係というものが、実際に  
もつと大胆に日本の経済が繁栄するよ  
うな立場に立って社会保障の問題を議  
論しなければならぬ。日本は世界一の  
憲法を持っているといわれております  
けれども、そのくらいりっぱな憲法を  
持ちながら、社会保障の問題が今のよ  
うな状態では、結局、経済自身が今  
のような不安定な状態を周期的に繰り返  
す、そういうところに落ちついでいき  
はせぬか。で、冒頭に申し上げたフラン  
スの国民所得が一人三十二万円、日  
本が十五万円、一年前にして十三万円  
でも十四万円でもいいです。そのん  
ぱいで、たとえば年金一つとっても、  
向うは六十才で二万円をこしている。  
日本は四十五年前に三千五百円とい  
う所得保障しか行なわれてないといふ、  
この現実の問題はどう見るかというこ  
とが第一の問題として私は出てこなけ  
ればならぬ。一べんにフランスの二分  
の一——国民所得が三分の一なら三分  
の一で二万円の七千円、これだけのこ  
とができるかどうかは、これは出発し  
た歴史がおそいのですから、そこまで  
は言いません。そこまでは言いません  
ねども、そういうふがまさしくうし

のが社会保険制度につき込まれてこなければ、社会保険自身も進まないし、経済も進まないということになりはせんかということが言いたいわけです。だから大臣は、ほどほどに両方発展しなければならぬからという言葉がございました。それは、とり方によつてはそのとおりであるかもわかりません。しかし、今までの進んできた姿そのものを、バランスのほどほどにじやなしに、いかにして日本経済を進めていくか、国民生活を守っていくかといふところにおいてバランスをほどほどといふ、新らしい観点に立つてのほどほどが社会保障制度に対する考え方でなければ意味がないのじゃないか。私はフランスの例を今言いましたけれども、そこらあたりまで灘尾大臣は言及をして、たとえば来年度の社会保障をどうするのだという決意がおありではなかろうか、ベテランとしての大臣はそういう私は心がえがおありではなかろうかということで聞いていいわけです。これは私は、社会保障でこのちをふやせと、物とり的な問題を議論しているんじゃない。ひいては日本の経済というものをどうして進めるか、国民生活をどう守つていくかという観点から、社会保険がいかに大切かということについて、もう一度一つ御意見を伺いたい。

は、この社会福祉、社会保障といふものが、やはり一国の経済に対しても非常に大きな関係を持つておるという考え方におきましては、藤田さんと全く同感でございます。そういう意味におきまして、単なる不生産的なことをやつているんじゃないんだ、むしろ経済の堅実な調和のある发展をやるためには、社会保障が大きな意義を持たなければならぬという考え方をいたしておる一人でございます。その意味におきましては、根本的に藤田さんとそう考え方方が違つておるのでない、かようになります。どの程度のことを一定の状態のもとに置いてやつていくかということになりますと、これは私もどうも専門家でございませんので、はつきりしたことを申し上げかねるわけでございますが、経済における社会保障の意義ということについては、私も実は認めておるつもりでございますので、その意味におきましても、各個々の人たちの幸福を増進するという以外に、別の大きな意義があるという考え方でもって社会保障の推進に当たつて参りたいと、かように考えておる次第でございます。

かという私は踏み切りが、もう厚生行政に社会から要求されているのが今日の事態ではなかろうかと、こう思ふんです。そういう意味で、日本の池田内閣の政治を進める中における社会保険制度とか、完全雇用というような問題は非常に大きな意義を持つて重要な役割である。今までの日本の行政を見て、いますと、通産であるとか、まあ農村の問題は直いてきぱりになって参りましたけれども、そういう経済——工業経済優先という格好があらゆるものを持みつぶしてきた。しかし、今日行き詰まっているということは、これはだれが見ても日本の経済について、新聞、ラジオその他を見ても、日本の経済が行き詰まっていることぐらいはだれでもうすすう感じている。しかしそれは、やっぱり今のような社会保障とか、労働問題というものが経済の発展に不可分のものであるという観念がなかつたからだと私は思う。たとえば、労働者は——働いている者は、機械が発展してくれば、機械や生産設備の付随物ぐらいにしか考えない問題、ILOってのもあるんですか? というようなものの考え方方が通産行政、産業行政にあつたからこそ、こういう問題が私は出てきたんだというぐらいいに、極論すれば、そういう感じなら私は持つておるわけであります。ですから、そういう意味で私は社会保障というものを大出してもらいたいと、私はそう思ふんです。たとえば、労働省の統計を見てみましても、本年の五月の労働時間なんかを見ていますと、外国は四十時

間、土曜、日曜は休み、機械が人間にかわって生産をしてくれる、そういう体制に入ってきた。統計上はオーバー・タイムの問題がありますから、四十三時間とか四時間のところもあります、先進国でも。しかし、体制そのものは四十時間労働をしている。オーバー・タイムの実際の実働の問題もあるが、こういう問題になってきている。しかし、日本はたとえば今年の五月の労働時間を見ても、六十時間以上働いているものが八百十五万人いる。こういうことでいいのかどうか。これは生産工場、その他生産における労使の需要供給の関係もあるでしょうけれども、しかし、そんなことでいいのかどうか、これは労働問題ばかりではなく労働問題と言いかねないのであって、社会保障に重要な関係があると私は思う。それでもってたくさんの失業者を出して失業補償の問題が議論されている。購買力は低下して、生産過剉で空き地の持ち込まれる経済がだんだん進んでいる。全体の経済に、国民生活に非常にもマイナスが起きている。こういうことを私は何で規制するか、この問題の答えはすぐ出てくると思う。一つはやはり社会保障制度を拡大して、生産と消費のバランスをとるために最低基準を引き上げること、二番目は、やはり完全雇用の体制の中で、生産と消費のバランスの生活体制ができる。

れども、外国の例をとつてみてもそうだと思う。たとえば OECD の例をとつてみても、労働生産性と賃金上昇率は同じくする。物価は横ばいだとう大原則をくずさないで今日の繁栄をもたらしているから、景気、不景気といふものはない。今日では労働生産性と賃金上昇率はどの国もみな高い。それは何を物語つてゐるかといふと、やむを得ず上げなければならぬ、物価の関係において私は出てきている問題だと思う。それくらい政治的のバランスをとっているのが、今日の先進国(政治)の姿だと思う。だから、ゆりかごから墓場へという社会保障の底がどんどん引き上げられてきている。そこに政治の中心がおかれてきているということを、私は十分、大臣は御認識していただきたい。医療制度が、たとえば国民健康保険、国保の問題一つ取り上げても、今まで二割であつたのを、五分の調査金をふやしたから、政府は努力した。これはこれで努力の姿といふものは出ていると思う。今度三割にするというなら五分やすのですから、政府は医療制度に努力したということは私は出ていると思う。しかし、その面だけで努力したということは言えて、国全体の経済や国民生活から見て、それでいいかといふ議論を先にしませんと、この結論は出でてこない。今二割五分の国庫負担だから、五分上げたら努力したというだけで、それで社会保障制度と日本の経済との関係としていいか、そんなものでは私はないとと思う。今、日本の経済はどういう位置にあるか、医療制度はどういう位置になければならないか、所得保障の年金問題はどういう位置になければならない

いかという問題は、私はやはり日本の経済の現状と合わせて、ものさしで計つて、社会保障の方針といふものをお立てにならないと、今のような端々の議論をみなしているという格好では、私は日本の厚生行政、社会保障というものは進まないのではないか、柱の問題だけを申し上げましたが、たとえば母子福祉、児童福祉、それからいろいろの福祉問題から、たくさん社会保障としてめんどうをみなければならぬ問題がございます。しかし何といつても、その柱になる問題を一つ取り上げてみても、今のような現状なのです。だから二割五分のやつを五分上げると、いうことだけでは、事足りないので、ないかということを私たちは考えておるわけであります。だから、そういう意味で、大原則として、生産と消費がバランスをとつて日々日本の経済をどう繁栄させていくかということに中心をおいて、大胆に来年度の社会保障の予算をきめていただきたいということをお願いしたい。

しなければならない現在において、されどは、ただのままである。だから、本来の姿に立ち返つて、貧富の差が大きくなつてくる、この点得の再配分をどうするかという新しい観点に立つて、この問題を議論をして、ただならないと、今の大臣の、個々のケースについて漸進をさすことに努力をするとおっしゃいましけれども、それが総体の中から出てくるものとしてはけつこうでござります。総体の格好貧富の差を縮めなければならぬ、所得の再分配をしなければならぬ、というこの新しい観点に立つて、私は厚生大臣がせっかくお出しになつてきたこの土方針を、ぜひ新しい観点で社会保険を見てもらいたい、そういう格好の打ち出し方をぜひしていただきたい。きょうの大臣のごあいさつの中に三つの占があげられております。医療制度の問題、年金や社会保険の問題があげられておりますが、個々のケースについて漸進してもらうことはまことにけつうでござりますけれども、社会保障というものがいかなる役割を今日の日本で持つてゐるかという大原則について大いにひとつ——大臣はまあかつてないベテラン大臣でありますから、そういう点をうんちくを固めて、ひとつ大方针を出していただきたい。そして、まあ議論にならぬ程度に申し上げておきますが、日本の経済の日々繁榮の道を築いてもらいたいということをお願いをしておきたい。

濟成長政策に終わつたのじゃいけない。また、所得の倍増が単なる総所の倍増に終わつたのじゃいけない。やはりそれを通じて所得の再配分ということを考えていき、国民全体のやはらか生活が向上するようを持って参らなければならぬ。最低所得で生きている人々に対しましては、むしろ倍増どんじやない、もっともっと生活の底を上げていくというふうなことが、経済サ長、所得の増加ということを通してござなわれていかなくちやならない。言いかえすれば、いろいろな格差といふうなものについては、なるべくこれを少なくしていく、縮めていくといふ方向で社会保障制度を進めて参らなければならぬという考え方につきましては全く同感でございます。できるだけの努力はさしていただきたいと思つております。ただ、まあ、やり方については先ほど申し上げましたのは、大きな網をかけるということよりも、あるいは新しい何か不完全なものをやるというよりも、まずもって私の留意しなければならぬことは、今われわれが持つていてる制度をもつと充実することじゃないかというような気持を申し上げたわけであります。大前提として起得の再配分という場合に、社会保障の立場から大いに努力をし、また考慮しなければならぬことは、私としても考えておるということですございます。

がないから、その方々の生活を高めていくという方法が私は必要ではないか。そういうことになつてくるので、単に生活保護、所得保障の年金とかといたことでなしに、今の日本の経済の中で、産業経済拡大、完全雇用、それから適職に通じて社会に貢献してもらって、人生を喜びの中で全うしていく、そういう中で私はやっぱりりから、そこら墓場へというような社会保障が完成していく道ではなかろうか、私はそう思つておるのである。だから、あなたたちは生活保護について今まで厚生行政ではそういうところにあまり手が伸びていませんが、大臣はどういうお感じを持つておられますか。

○國務大臣(灘尾弘吉君) ただいまお

述べになりました藤田さんのお考え方

については私は全く同感でございま

す。そういうふうな点について、まだ

日本国民生活の実情から申しまし

て、今後発展し、また改めていかなければならぬ余地はたくさん残つてゐる

ように思います。生活保護にいたしま

して、単なる所得の保障ということ

ではなくして、やはりその間に幾らかで

も働ける人には働いていただくとい

ふうな考え方もちろん取り入れていか

なければなりませんし、自立できれば

これが一番けつこうということにもな

るわけでございます。労働を通じて社

会に貢献をし、また人生に生きがいを

感ずる、この考え方については私も全

く同感でございます。

○藤田謙太郎君 だから、私はさつき

の大原則の問題とあわせて、私は厚生

行政をお進めになつていただくのです

から、そういう労働行政、経済とそれ

から生産と労働、それから完全雇用で

すね、これは所得保障に通じますけれ

ども、一定の年限以上の人はむろんこ

れは所得保障の年金で実行しなければ

なりませんが、そういう一連の問題に

ついては、労働省と厚生省ががつちり

手を組んで、そうして日本の生産、産

業行政にあたっているところに、これ

がまず日本の行政の底なんだ、基本的

なものなんだという恰好で、私はやつ

ぱり政治を進めていただきたいとい

うことです。たとえば私は労働大

臣にもよく言うんです。労働行政とい

うのは、失業者がばらばら落ちてくる

やつを何かで受けておつて、落ちてき

たものを受け、これをどう保護する

といふようなことでは労働行政ではな

いんだ、日本の産業経済の発展の基礎

は、労働行政や社会保障の行政にある

のだ、これを経済の発展をさすための

基礎として、なぜ基本方針としてそれ

をやらなければならないかといふことを私はよく言

うわけですが、私はそうしなければ日

本の経済はもたぬのじゃないかと思

う。ただ日本の現状の中で私は議論を

しておるのでない。世界各国がそ

うわけですが、私はそうしなければ日

本の経済はもたぬのじゃないかと思

う。ただ日本の現状の中で私は議論を

&lt;p

お引きに相なりましたが、私は急で  
くてともけつこうでございますが、  
われはひとつ委員長から要求をして  
いただきたいのでございますが、資料で  
あります。すなはち各国の社会保障が  
どの国民所得の何パーセントになつて  
るか、また、予算の何十何パーセント  
を占めておるか、しかして日本のそ  
うはどうかという、その表をぜひひとつ  
御提示にあずかりたいと思うのであく  
まつます。ただ、ここではつきりと申し  
げておきたいことは、よく私どもは政  
府のお役人や、あるいは国会議員各  
の方から御講演などを承るときに、そ  
のパーセンテージを挙げる機会に接  
するのではございますが、私どもの  
調査によりますと、各国おの  
おのその基礎が違つておる。はなはだ  
しきに至りましては、軍人恩給など  
を社会保障の予算施策の中に数えてお  
るところもござります。また、日本  
ごとく環境衛生と公衆衛生、あい  
ものを省いた計算で計算をされておこ  
るという、こういう基礎が違つてお  
る。これは国際連合の統計年鑑をお  
べき下さればわかるところでござります  
から、どうかひとつ、そういうところ  
を抜き差しして、そうしてひとつ日本  
と各国との比較の表をお作り下さ  
って、これを委員会に配付していただ  
くことが、私どもが研究いたしまするに  
非常に裨益するところが多いと思いま  
するので、この資料だけは委員長から  
御要求に相なつていただきたい、かよ  
うに関連して申し上げた次第でござい  
ます。

で、私は後進国というのにはまだ経済向上期でありますから、それはものしになかなか入りにくいと思いまが、今、佐藤さんがいわれたように各國の国民所得と、それから一人当たりの社会保障費、今言われたように訳の問題もある。それから税金の問題も出してもらわなければ、やはり対できないので、税金が国民所得の幾であるか、それからどの程度までの金が、所得に対する税制の問題が行われているか、こういう問題も合わせて、ぜひ至急に出してほしい、これお願いしておきます。

それからもう一つ、個々の問題には馬委員からお話をあった。まあ社会は医療制度の統一に反対している。おっしゃったのですが、私はそう思っておらぬのです。そういうことを社会党はないのです。いかにして医療制度、年金制度、国民生活に関係したものをして統一しておのおの職業がどの営業であると、社会に貢献していること、私は同じに見なければならぬ。だから当然社会保障といふのはどの国でも努力しているよう统一のレベルに、おれは官厅に勤めていたからいいのだ、おれは百姓していいから悪いのだ、というようなことをなはだ悪いのだ、というようなことをされわれたたとえは日雇者と一般といふような段階を経てそこへ到達するにはどうしたらいいか、今財政経済がみみな違うのに、一べんに一緒ににしてしま

うといふようなことは可能かどうかが  
いふことを研究しておるのであつて  
決してああいうことではないといふ  
を大臣に認識しておいてもらわぬか  
るので、それはここではつきりして  
きたいと思う。それで、個々の問題  
を大臣に認識しておいてもらわぬか  
ら入っていきたい。医療制度の問  
題です。これは国民健康保険、日雇保  
からいろいろの保険があるわけで  
から、これをどういふ工合にして高  
いくかということです。しかし今  
番お困りになつてゐるのは、医療扶  
を底にしまして、国民健康保険の方  
が、農村の国民の三分の一を含めて  
今一番お困りになつてゐるのではないか。  
だから、これは市町村長、市町  
議会、府県知事、議会というよくな  
のが一致して、少なくとも世帯主、  
たは家族、初步の、一番最初の段階  
も、七割給付という問題を実現して  
らなければどうにもならぬといふ  
とが言われて参りました。私たちも  
んとううだと思う。私たちの期待  
もつと大きゅうございます。百パー  
ント外国がやつてゐるようにしたの  
ですけれども、少なくとも段階的に  
れをやることで、第一年度はそ  
れをやつて、二、三年たつて八割、十  
割上げていくといふ方針をとりたいと  
けでございます。昨年の予算編成の  
きに、国民健康保険を一割国家負担を  
ふやして五分の一ずつ上げていくと  
う方針を厚生省から第一段階で出され  
たといふことは、私は五年間にやるむ  
んでいふことはなまつちょろいと思つ  
ていますけれども、しかし、そういうふ  
まえが厚生省にできたことは、私は數  
意を表してゐるわけです。しかしそれ

は要求だけで全部消えてなくなつた。私はこれでいいのかということを全く常に痛切に感じてゐるわけです。今衆議院の中で、国民健康保険の給付問題では厚生大臣は確固たる信念で、全国の市町村の一致した願いで持つてゐるこの問題を、それはやはり現の方向に、あなたは個々の問題で力すると言われたから、この問題はやはり約束されなければならぬと私はう思う。どうです。

○國務大臣（難尾弘吉君） 国民保険

ことが実は私は医療保障の中でも一番心配になる点だと考えております。その財政基盤が弱い、被保険者負担が重い。そういうふうな実情が何かにあるように考える。これをどううふうに処置していくかというところが最も頭を悩まさなければならぬ問題ではないかと思っておる次第であります。なかなか一挙に解決するといふとも困難だと存じますけれども、国民保険の療養給付費に対する国の担率をある程度引き上げたい。あるはまた五割給付を、本年度一部七割付になつたところもございますが、それも漸次引き上げて参りたい。そういう考え方のもとに鋭意今努力しているところで、せっかくやつておるところござります。

○藤田藤太郎君 だから私は約束いたしましたが、なかつたとかいう議論いたします。うちの委員でやつた問題でないからいたしませんけれどもしかし、今日国民の要望がそこまでできているとへうことだけは平然として

前進したいというのだから、個々の問題は全般的な問題もそなつたが、臣は肝に銘じておる問題はこの国会中で私は結論を出していただけなければならぬ。たくさん問題はござります。健康保険の問題にても、たとえば合管掌、政府管掌をどう統合していくか、ここに國の負担の問題、政府管掌の問題に入るとなると、いろいろわれわれは議論しなければならぬことがあります。年々三十億を政府管掌の健康保険に出しますと政府は約束してあれから、ちょっとバランスがそれぬからオミットしてしまうということを平気でおやりになつてゐるわけです。こういうことで議論しなければならぬことがたくさんあるのだが、これは今後具体的に入つていつて議論することにしたいと思う。したがつて、今さしあつて衆議院で非常に議論のある問題だけは私は特に要望しておきたい、この問題解決のために。

ありますけれども、この年金の問題についても大きなメスを私は入れていただきなければならぬのじゃないかということを、これをお願いしておきます。それからもう一つの問題は、医療協会の問題なんです。医療協の問題は、昨年からの国会、今年の国会でああいう状態になりました。しかし、もうこの段階になつて参りますすれば、社会保障制度審議会が答申して三者構成といふ格好になつて、そこまで厚生省は踏み切られたのでありますけれども、もつとざくばらんに言えば、売り手と買手といいましようか、手術を行なう者と手術を受ける者の立場に立つて、おののの能力、技術を提供する、その提供を受けるという格好の中においては、おののの側が赤裸々に自分の意思を発表できるという格好の協議会でなければ私はいかぬと思う。だから、その点について医療協の改正については、単に今までの惰性の延長ということでなしに、抜本的な改革というものをやっぱりお考えいただかなればならぬのじゃないか、こういう工合に考えておりますから、この二つの問題についてひとつ所感を承つておきたいと思います。

を投与することによりまして、かななり著しい成績を上げたと考えております。これは学術上のことでござりますので、これはよくわかりませんけれども、もう一回投与する方が適当である、こういうような御結論になつておるようでございます。先般、予備費においてまして、本年度内にさらに一回詳細は局長からお答えしたいと思いますが、生ワクを投与するための貰い上げの予備費だけは実はいたいたのであります、時期を失せず投与できる態勢をかまえていきたいと考えております。なお、これをどの範囲まで行なうかということにつきましては、この次の生ワクの投与につきましては、今年よりも範囲を若干広げておるわけでござります。全国人民にやるというふうな必要があるのかないのか、これはやはり学者の考え方というのもによつてきめていったらよろしいのじやないかと思います。今年はたしか――明年は義務教育の学生児童には全部及ぶようになつたといつうつもりで計画をいたしておりますが、詳細のことは主管局長から申し上げます。

ども、私は生ワクチンに——の方々との新聞の発表を通じてお聞きしているのですけれども、もう生ワクチンに踏み切らなければならぬ状態にきてるのじゃないか。そのためには単に輸入ということだけで事済ますのではなくに、国内の生産という格好に私は踏み切らなければならぬのじゃないか。そういう意味で私は全国民対象と言つたのであって、これは必要なことですから、どうしても行政上そこまで高めなければなりませんから、その点の問題は、今結論が出ていなければけっこうですけれども、その心がまだだけは十分に持つていてもらって、次の委員会で一つ何らかの形の御答弁、御所見を私は承りたいと思うわけです。この総合的な問題です。

て指導しているという格好が今日ようやく生まれて参りました。これならこそいいのです。しかし、たとえば堆積土砂の排除は三〇%なんだというような政令を出しておる。そうすると熱意のない府県はそのままのままで、もう三〇%しかもらえないんだといふことでそれで終わってしまう。仮設住宅は、たとえば十万円五坪なんだ。それは三〇%なんだといつたらそのままで、どんなに被害が甚大であっても、そのまま終わってしまう。よそのが、個々の討議によって少し上がれば、あわてて出てくる時分にはもう処理は済んでしまっている。だから私は、パイプのつまっているその欠陥というのは、厚生省がいたずらとは言いませんけれども、政令なんかで過去の実績において基準をぱっとお出しだけで、それがじやまをしているのであって、具体的な施策ができるいないのではないか。たとえば家がこわれてしまう、それがじやまをしているので二万円以下の修理代を出費するとはそう思う。だから、そこらの問題はどうせ参議院で災害特別委員会が開かれますから、そういう過去の問題を振り返つていただきたい、そうしてパイプの箇本部ができる、今後処理されていくようになると思いますけれども、それにつまつたところはどういうところにあるのだ、災害救助は基本法ができる前の個人にすれば非常に被害を受けながら、ほつきぱりにされるというよ

うな不公平なことがないように、私は厚生省は災害対策についても検討しておいてもらつて、そして災害対策委員会に出ていただきたいということをお願いをしておきたい。これは私は三つほどあげましたけれども、まだくせないようになります。たくさんありますから、パイプのつまっているところはどこに原因があるかということ、つまりの国会でこの問題の処理をりっぱにしておきたい。

それからもう一つの問題は、たとえば厚生行政、環境衛生の関係になるのではありませんけれども、たとえば人間生活には水が一番大事だと私は思うのです。水の問題、上水ですね、下水も関連して出でてくるわけですから、しかし、もうほんとの山間村にいきますと、水もきれいだし、いいけれども、そういうところでは財政力がなくて、たとえば上水道はできない、簡易水道もできないといふところが非常に多いのです。多いですから、今の四分の一くらいの補助では簡易水道なんてなかなかできないのじやないか、あの運営費がたくさんかかる。だから、こういった問題もぜひ踏み切つて取り組んでやろうというかまえを大臣は持つていただきたいということをお願いしておきます。

○国務大臣(灘尾弘吉君) きわめて適切な御注意をいただきましたので、十分一つ検討させていただきます。

○委員長(谷口弥三郎君) 速記を始め。

〔速記中止〕

○委員長(谷口弥三郎君) 速記を始め。

○委員長(谷口弥三郎君) 速記をやめます。

○政府委員(川上六馬君) 現在、あん摩師、はり師、きゅう師及び柔道整復師等の一部を改正する法律案を議題といたします。

提案理由の説明をお願いいたします。

○國務大臣(灘尾弘吉君) ただいま議題となりましたあん摩師、はり師、きゅう師及び柔道整復師等の一部を改正する法律案について、その提案の理由を御説明申し上げます。

現在、あん摩、はり、きゅう及び柔道整復以外の医業類似行為につきましては、何人もこれを業としてはならないこととなっております。

そこで、この問題も一つ考えていただきたい。まだ座埃やその終末処理からたくさんの問題があるのでけれども、しかし二、三の点だけを私は申し上げてお願いをしておきますが、そういう点は今後順次、具体的に一つ一つのケースで行政を高めてもらうために私は議論したいと思いますが、そういういろの問題について、ただ今までこのであったからこうだという情性で行政をやるのではなく、これだけ日本の経済も発展して、これだけ文化生活を追求しようという国民の意欲にござるよう、厚生行政をずっと見ていただけたら、たくさんあると思いますから、これはぜひ踏み切つて取り組んでやろうというかまえを大臣は持つていただきたいということをお願いしておきます。

今回の改正は、これらの業者に対する経過措置が本年末をもつて終了する年十二月三十一日までこれを業とすることができるようになりますので、これら業者がその業務を行なうことができる期間及びこれらの方が特例のあん摩師試験を受ける期限を三年間延長して昭和三十九年十二月三十一日までとすることとしますが、何とぞ慎重に御審議の上、すみやかに御可決あらんことをお願い申上げます。

以上がこの法律案の提案理由でありますが、何とぞ慎重に御審議の上、すみやかに御可決あらんことをお願い申上げます。

○委員長(谷口弥三郎君) 次に、政府委員から細部についての説明を聽取ります。



場合等に対し受給権者として認められない。また、老齢年金受給権者に対する国鉄運賃の五割引を認められるとともに、該当者であるとの見分けをめりようにするため老人記章を制定する等の措置をすみやかに講じ、もつて全国老人のすべてに平等に恩恵をほどこすよう善処せられたいとの請願。

第八号 昭和三十六年九月二十五日受理

し尿処理施設に関する請願

請願者 三重県津市議会議長

岡村末次郎  
紹介議員 井野 碩哉君  
現今各都市において、し尿処理の問題は共通の悩みとなっている。これが処理施設については、消化その方式と化學処理方式との方途があるが、現在国庫補助の対象となるのは消化その方式だけに限定されているので、化學処理方式によるものについても補助の対象とするよう配慮せられたいとの請願。

第九号 昭和三十六年九月二十五日受理

国民年金事務費増額に関する請願

請願者 三重県津市議会議長

岡村末次郎  
紹介議員 井野 碩哉君  
国民年金事務費の交付実情は、福祉年金事務費については一人の職員給さえまかなくなることができない交付額で、物件費に充當できる額は皆無の状態であり、拠出制の事務費については、今後ますます事務量が増高するものと予想され、厚生省の算定職員費ではどうてい事務を遂行するに至る職員の配置は望まれない。また、物件費について

も機動力の增强、広報の徹底、各種備品の整備を必要とするのに、現在の事務費のわく内では、これまたどういていも、得み得ない。従つて現状のままでは、その算定方法を再検討するとともに地方自治体に一切負担をかけないよう交付額を大幅に増額されたいとの請願。

第一〇号 昭和三十六年九月二十日受理

職業補導中の生活保護法による被保護者の収入算定の取扱いに関する請願

請願者 三重県津市議会議長

岡村末次郎  
紹介議員 井野 碩哉君  
生活保護法による扶助は、被保護者のその月の収入により算定し、支給されているため、たとえば職業補導中の収入までも収入として算定され、扶助金を支給されるが、少なくともこれらの期間中の収入は、このような取扱いをしないよう善処せられたいとの請願。

第一一号 昭和三十六年九月二十日受理

国民年金事務費増額に関する請願

請願者 三重県津市議会議長

岡村末次郎  
紹介議員 井野 碩哉君  
保育単価基準改正等に関する請願

請願者 三重県津市議会議長

岡村末次郎  
紹介議員 井野 碩哉君  
国民年金事務費の交付実情は、福祉年金事務費については一人の職員給さえまかなくなることができない交付額で、物件費に充當できる額は皆無の状態であり、拠出制の事務費については、今後ますます事務量が増高するものと予想され、厚生省の算定職員費ではどうてい事務を遂行するに至る職員の配置は望まれない。また、物件費について

思われるから、この際D階層を数階層に分けて負担能力に応じた保育負担ができるよう改正せられたい。またABCD各層の認定については二年前の所得決定額によるため、これらの現状も勘案し現実に即した負担ができるよう改正せられるとともに、児童福祉法による保育所への入所措置基準を緩和せられたいとの請願。

第一二号 昭和三十六年九月二十日受理

生活保護法及び健康保険法適用入院患者の給付に関する請願

請願者 三重県津市議会議長

岡村末次郎  
紹介議員 井野 碩哉君  
生活保護法及び健康保険法の適用をうけ医療施設に入院する患者には厚生省の示す基準によつてその医療費を療養担当者に支払われているが、認定外施設では相当の自己負担をせねばならないのが実情であるから、その負担の軽減を計るよう全地域に対し厚生省認可の給食看護等完全給付のある病院と同様の金額を給付せられるよう措置せられたいとの請願。

第一四号 昭和三十六年九月二十日受理

国民健康保険事業一部負担金引下げ等に関する請願

請願者 三重県津市議会議長

岡村末次郎  
紹介議員 井野 碩哉君  
保育単価基準改正等に関する請願

請願者 三重県津市議会議長

岡村末次郎  
紹介議員 井野 碩哉君  
国民健康保険事業一部負担金引下げ等に関する請願

く要望されている給付内容の充実整備、一部負担金の引下げを行なうことと希望得ない。従つて現状のままでは、國民年金の健全な育成を図ることは至難であると思われるから、すみやかにその算定方法を再検討するとともに地方自治体に一切負担をかけないよう交付額を大幅に増額されたいとの請願。

第一三号 昭和三十六年九月二十日受理

国民健康保険事業一部負担金引下げ等に関する請願

請願者 三重県津市議会議長

岡村末次郎  
紹介議員 井野 碩哉君  
現行社会保険におけるはり、きゅう師、マッサージ師、柔道整復師等の施術は、療養担当医師が同意した被保険者に対して療養費の支給を行ない療養の給付に代わる取扱いをなされているのであるが、これは実情に則さない面が多いから、療養担当医師の診断を受けた場合であつても療養の給付の受けが得られるよう、社会保険関係法の改正を実現せられたいとの請願。

第一六号 昭和三十六年九月二十日受理

日本住血吸虫病予防事業等の経費国庫負担金増額に関する請願

請願者 岡山県井原市長大山文雄

岡村末次郎  
紹介議員 加藤 武徳君  
日本住血吸虫病のいん侵地区は、全國でも山梨、岡山、広島、佐賀等の五県のうち、岡山県井原市をはじめとする三十六市町村に限定され、これらの地

関する請願

請願者 福岡県中間市大字中間 遠賀医師会会長 青柳 成利

昭和三十四年五月福岡県中間市が厚生年金還元融資金の借り受け名儀人となつて、大正鉱業直営病院を移改築する立案計画の当初において、中間市長から医師会に相談があつた。それによる建設予定地は宮林地区であり、また、大正鉱業従業員の診療を本旨とする点が強調されていたので、医師会は位置的にも了解していた。しかるに今日に至つて、突然、右建設は中間市立蓮花寺用地に変更され、しかも聞くところによると、従前に比し、極端に増床を企て、大正鉱業直営病院としての開院、管理、経営をやめて、一医療法人北九州病院として運営する諸般の努力が遂行されているとのことであり、これが実現のあかつには、中間市における医療内容の低下と混乱は必至であるばかりか、医師会員に対する生活権の侵害であるから、断固これに反対するとともに、万全の対策と善処を講ぜられたいとの請願。

第二六号 昭和三十六年九月二十日受理

日本住血吸虫病予防事業等の経費国庫負担金増額に関する請願

請願者 岡山県井原市長大山文雄

岡村末次郎  
紹介議員 加藤 武徳君  
日本住血吸虫病のいん侵地区は、全國でも山梨、岡山、広島、佐賀等の五県のうち、岡山県井原市をはじめとする三十六市町村に限定され、これらの地



昭和三十六年十月十三日印刷

昭和三十六年十月十四日發行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局